

7. Pada usia 18-56 tahun yang tamat SD/ sederajat memiliki jumlah untuk laki-laki sebanyak 361 orang sedangkan untuk perempuan memiliki jumlah 240 orang.
8. Pada usia 12-56 tahun yang tidak tamat SLTP memiliki jumlah untuk laki-laki sebanyak 227 orang sedangkan untuk perempuan memiliki jumlah 178 orang.
9. Pada usia 18-56 tahun yang tidak tamat SLTA memiliki jumlah untuk laki-laki sebanyak 348 orang sedangkan untuk perempuan memiliki jumlah 307 orang.
10. Tamat SMP/ sederajat memiliki jumlah untuk laki-laki sebanyak 733 orang sedangkan untuk perempuan memiliki jumlah 503 orang.
11. Tamat SMA/ sederajat memiliki jumlah untuk laki-laki sebanyak 412 orang sedangkan untuk perempuan memiliki jumlah 573 orang.
12. Tamat D-1/ sederajat memiliki jumlah untuk perempuan saja yaitu sebanyak 1 orang.
13. Tamat D-2/ sederajat tidak ada.
14. Tamat D-3/ sederajat memiliki jumlah untuk perempuan saja yaitu sebanyak 1 orang.
15. Tamat S-1/ sederajat memiliki jumlah untuk orang laki-laki yaitu 8 orang sedangkan untuk orang perempuan yaitu 13 orang.
16. Tamat SLB A memiliki jumlah untuk perempuan saja yaitu sebanyak 1 orang.

melainkan juga diperkuat oleh bukti-bukti khasiat yang dikeluarkan dari air tersebut. Sehingga masyarakat umum khususnya para petani di desa Temon mampu mempertahankan sebutan air suci tersebut.

Air suci tersebut berada tepat pada situs candi Tikus. Pada dasarnya memang di daerah Trowulan banyak situs-situs peninggalan dari kerajaan Majapahit yang masih tetap eksis sampai sekarang. Salah satunya adalah candi Tikus dengan air sucinya yang juga masih dilestarikan oleh warga sekitar karena beberapa alasan diantaranya; situs candi Tikus termasuk peninggalan sejarah yang harus dilestarikan terutama oleh generasi penerus dan merupakan aset dari negara ini, di samping itu juga banyak kemanfaatan yang timbulkan dari situs tersebut. Terutama kemanfaatan itu untuk masyarakat desa Temon yang termasuk tempat dimana situs candi Tikus berada. Terutama mereka yang profesinya sebagai seorang petani. Para petani merasakan betul kemanfaatan dari air yang dapat mengeluarkan nilai magis, yang khususnya air tersebut dapat membantu para petani dalam kesuburan sawah.

Bentuknya yang juga semacam pancuran juga dimungkinkan berfungsi sebagai pengatur debit air pada zaman itu. Selain itu letaknya yang berada di pinggiran kota menimbulkan munculnya kesimpulan lainnya yaitu fungsi situs ini sebagai tempat menyucikan tirta atau air yang akan mengalir seluruh kota. Dan juga air yang keluar dari pancuran tersebut dianggap sebagai air suci amrta, sumber segala kehidupan. Dari situlah penamaan air suci oleh para warga sekitar dan juga menyebar luas pada masyarakat luar sebagai air yang memiliki unsur magis.

Dari sumber lain mengatakan perbedaan bangunan candi Tikus dengan candi-candi yang lain yaitu candi tikus letaknya berada dibawah permukaan tanah. Candi ini memiliki banyak pancuran air. Menurut catatan hasil penelitian yang telah dilakukan H. Maclaine Pont pada tahun 1926, setidaknya terdapat 18 buah waduk besar yang diduga kuat dibangun pada masa Majapahit (letaknya kini tersebar diseluruh kabupaten Mojokerto, Jawa Timur). Dari 18 buah waduk besar itu 4 buah di antaranya terletak di daerah Trowulan. Yaitu di desa Baureno, Kunitir, Domas dan Temon. Waduk-waduk besar ini berfungsi sebagai tempat penampungan air pertama untuk selanjutnya dialirkan ke tempat-tempat lain. Dari ke-empat waduk besar yang terletak di daerah Trowulan, waduk Baureno diduga merupakan sumber dari air yang masuk ke candi Tikus. Untuk selanjutnya air ini didistribusikan ke arah kota.³³

Dari penelitian yang telah dilakukan oleh alm. Didiék Samsu W.T. selama tahun 1986/1987, diketahui bahwa debit air rata-rata dari pancuran-pancuran air cukup besar, dan mampu untuk melakukan distribusi air keseluruhan kota. Itulah sebabnya candi Tikus mempunyai peranan yang sangat penting pada zamannya. Air candi Tikus juga bisa dijadikan patokan musim kemarau dan musim penghujan. Pada musim kemarau, debit air rata-rata setiap pancuran lebih kurang 400 kubik. Sedangkan jika lantai dasar candi Tikus mulai tergenang dan pancuran air memancarkan air lebih jauh, dapat diartikan musim penghujan telah menjelang. Ini berarti pula bahwa pada musim hujan

³³ Tim Kelompok Kerja BPA, *Mengenal Majapahit Melalui Peninggalannya di Balai Penyelamatan Arca Trowulan dan Sekitarnya* (Mojokerto: Koperasi Pegawai Republik Indonesia Purbakala, 1998), 45.

tugasnya untuk memelihara situs candi Tikus juga untuk mengarahkan para pengunjung atau peziarah yang datang baik untuk wisata sejarah maupun untuk mengambil air sucinya.

Untuk pengambilan air suci di candi Tikus sendiri dianjurkan oleh para juru pelihara untuk melakukan beberapa prosesi ritual. Namun, ritual tersebut tidak diwajibkan hanya saja disarankan, dengan alasan untuk bisa kemanjuran dari air tersebut bisa keluar sesuai yang dikehendaki. Dengan catatan air tersebut hanyalah sebagai pelantara meminta obat kepada yang Maha Kuasa.

Sedangkan prosesi pengambilan air suci di candi Tikus sudah turun-temurun dari nenek moyang. Namun, ada beberapa hal yang sedikit berubah dari ritual tersebut. Karena sekarang masyarakat desa Temon sebagian besar bahkan mayoritas merupakan pemeluk agama Islam. Jika yang dahulu masih kepercayaan nenek moyang yang dianut (jawa), sekarang beralih lebih dengan keislaman. Namun, tidak lepas sepenuhnya tradisi nenek moyang, hanya saja sekarang dibalut dengan ritual keislaman.

Beberapa ritual yang disebutkan oleh juru pelihara yaitu: Para peziarah khususnya para petani desa Temon untuk mengambil air dengan melakukan ritual membawa bunga telon atau yang disebut dengan bunga tiga warna. Dengan membacakan doa-doa yang dipanjatkan kepada yang Maha Kuasa. Jika kita bergeser kebelakang, dahulu masyarakat yang ingin mengambil air dengan membawa bunga setaman, dupa, dan kemenyan. Alasan para masyarakat sekarang dengan menghilangkan tradisi pengambilan air dengan menggunakan kemenyan dan dupa yaitu masyarakat sekarang lebih menghargai agama mereka (Islam). Yang mana agama Islam sendiri menjadi agama mayoritas penduduk asli desa

memiliki khasiat itu sering di gunakan oleh para petani yang juga menjadi mayoritas masyarakat desa Temon, untuk mengusir hama tikus. Jadi yang sering kelihatan khasiat air suci di candi Tikus yaitu untuk mengusir hama tikus.

Jika dilihat dari sejarah ditemukan situs candi Tikus dan air sucinya bahwa tidak terlepas dari hama tikus yang menyerang sawah petani khususnya yang berada di desa Temon Trowulan Mojokerto. Jika ditelisik lagi memang dasar dari penemuan situs candi Tikus dan air sucinya itu dengan latar belakang serangan hama tikus di sawah para petani. Saat itu masyarakat mengalami gagal panen yang disebabkan oleh banyaknya serangan hama tikus. Dengan keheranan masyarakat petani atas kemunculan tikus-tikus tersebut. Dengan inisiatif para petani yang resah terhadap tikus-tikus tersebut. Maka dilakukanlah pengejaran dengan tujuan untuk mengetahui dari mana tikus-tikus tersebut berada. Setelah dilakukan pengejaran ternyata diketahui keluar masuknya tikus-tikus tersebut yang berasal dari sebuah gundukan tanah. Barulah masyarakat heran dan membongkar tanah gundukan tersebut dan ternyata ditemukan sebuah bangunan kuno. Setelah itu masyarakat melaporkan atas penemuan bangunan kuno tersebut kepada R.A Kromojoyo selaku bupati pada masa itu.³⁸

Dengan pembangunan tahap demi setahap sehingga bisa ditampakan bangunan tersebut. Sehingga setelah itu bangunan yang tampak ada kemiripan dengan seekor tikus. Dari situ lah penamaan situs candi tersebut sebagai candi Tikus. Dengan anggapan oleh para masyarakat khususnya para petani bahwa

³⁸ Tim Kelompok Kerja BPA, *Mengenal Majapahit Melalui Peninggalannya di Balai Penyelamatan Arca Trowulan dan Sekitarnya* (Mojokerto: Koperasi Pegawai Republik Indonesia Purbakala, 1998), 44.

